

January 2014

## Aproximación bibliográfica a la construcción de la paz en Colombia

Mario Ramírez-Orozco

*Universidad de La Salle, Bogotá*, [marioramirez@unisalle.edu.co](mailto:marioramirez@unisalle.edu.co)

Follow this and additional works at: <https://ciencia.lasalle.edu.co/ruls>

---

### Citación recomendada

Ramírez-Orozco, M. (2014). Aproximación bibliográfica a la construcción de la paz en Colombia. *Revista de la Universidad de La Salle*, (63), 23-43.

This Artículo de Revista is brought to you for free and open access by the Revistas de divulgación at Ciencia Unisalle. It has been accepted for inclusion in *Revista de la Universidad de La Salle* by an authorized editor of Ciencia Unisalle. For more information, please contact [ciencia@lasalle.edu.co](mailto:ciencia@lasalle.edu.co).

# Aproximación bibliográfica a la construcción de la paz en Colombia\*

Mario Ramírez-Orozco\*\*

## ■ Resumen

Este artículo presenta un acercamiento bibliográfico, no una revisión, a un aparte del tema de la paz, su construcción y las maneras como desde distintas perspectivas se proponen salidas al conflicto armado, social y político que ha afectado a Colombia por más de medio siglo.

**Palabras clave:** construcción de paz, conflicto armado, familia, educación.

---

\* Este trabajo es parte del proyecto de investigación "La familia rural y sus formas de diálogo en la construcción de paz", conformado por las docentes investigadoras Mónica del Valle, Yolima Gutiérrez y Ruth Milena Pérez, junto con el autor de este artículo, y parte del grupo de investigación Educación y Sociedad de la Universidad de La Salle, en el que se incluye una variable propositiva, relacionada con modos y prácticas que impulsan la construcción de paz en Colombia.

\*\* Doctor en Estudios Latinoamericanos de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), línea Ciencia Política; magíster y licenciado en Español y Estudios Latinoamericanos de la Universidad de Bergen, Noruega; estudios en Comunicación Social de la Pontificia Universidade Católica de Río de Janeiro, Brasil; estudios de Derecho de la Universidad Nacional de Colombia y Universidad Libre, Bogotá, Colombia. Profesor asociado en el programa de doctorado en Educación y Sociedad de la Universidad de La Salle y coordinador de la línea de investigación en Educación, Lenguaje y Comunicación del mismo programa. Correo electrónico: marioaramirez@unisalle.edu.co

## Introducción

La construcción de paz debe entenderse siempre como una construcción de futuro, y la mejor manera de construir el futuro no es solo ir hacia adelante a través de propuestas novedosas y audaces, sino que también hay que ir hacia el pasado, entenderlo para corregir sus desaciertos y detenerse en el presente para que sea posible actuar con inteligencia. Para esto último, hay que desarrollar una conciencia crítica que se caracterice por la disposición real y comprometida de todos los estamentos sociales en la realización de necesarios cambios de fondo, sean ellos coyunturales o estructurales.

Tarea nada fácil en un país como Colombia, donde el presente es tan efímero por el predominio de la urgencia y de la improvisación, que como consecuencia negativa reproduce una copia maltrecha del pasado y, lo más grave, sin que exista la posibilidad cierta de experimentar lo nuevo y mucho menos lo planeado. Así, se padece un presente sin sentido histórico, en el que lo más importante es su evasión y el apresuramiento para que con gran rapidez los hechos se vuelvan una simple anécdota individual.

Construir la paz en ese contexto obliga un alto en el camino y la reflexión polémica de lo que se pretende. No basta con la buena voluntad de los diversos actores y agentes, lo indispensable es la promoción de una voluntad de cambio, en el entendido de clarificar quiénes tienen en el ámbito de la violencia y de la guerra la mayor responsabilidad para cambiar el estado de cosas que generan de raíz los distintos conflictos que aquejan a un país.

Así mismo, en el acercamiento al tema de la construcción de paz en Colombia es preciso aclarar el uso del término *posconflicto*, teniendo en cuenta que todo acuerdo de paz negociado y firmado entre el Gobierno colombiano y los grupos armados ilegales, sean guerrillas o grupos paramilitares, es apenas el fin de uno de los conflictos: el armado. Queda de lado un reto mayor, el de solucionar de manera definitiva los otros conflictos: un conflicto social, evidente en la oprobiosa inequidad económica y la extrema pobreza de la mayoría de la población y, otro de igual relevancia, el conflicto político que se manifiesta

en la intolerancia ideológica y las limitaciones para una verdadera participación política con igualdad de oportunidades.

Otro elemento por tener en cuenta es la extraña situación de simultaneidad entre el conflicto y el postconflicto en el país, situación recurrente durante la larga historia de intentos de paz colombiana. Como ejemplo de lo anterior, hay dos casos de cierto modo recientes: uno a principios de la década de los noventa, cuando se desmovilizaron varios grupos armados de izquierda (el M-19 entre ellos) y en el que persistieron los combates entre las fuerzas militares y la Policía contra otras fuerzas insurgentes (FARC-EP y ELN), que no se desmovilizaron en esos acuerdos de paz. El otro caso se dio veinte años más tarde, después de la desmovilización formal del grueso de las Autodefensas Unidas de Colombia (AUC), oficializada a mediados de 2006. Allí la lucha contrainsurgente por parte de fuerzas militares, cobijadas por el Plan Colombia y el Plan Patriota, llegó a su máxima intensidad durante la ofensiva gubernamental-militar contra las FARC-EP, entre 2004 y 2012.

En el seguimiento de los estudios sobre la construcción de paz en Colombia es necesario reconocer la presencia de múltiples miradas. En lo ideológico está la visión de la derecha y extrema derecha política interesada en una paz concertada, bajo el cumplimiento irrestricto de la normatividad para, según su criterio, impedir la no aplicación de justicia y la impunidad de los máximos jefes guerrilleros. Por su lado, un sector progresista liberal y la izquierda abogan por el uso de la justicia transicional, en la que la solución del conflicto se sobrepone a la normatividad formal aplicable en tiempos de paz, pero inviable en casos de guerra.

En lo teórico, desde una perspectiva macro, con alusión a las teorías internacionales que desarrollan la resolución de conflictos, aparecen con frecuencia citados los estudios que promueven Johan Galtung y su grupo de trabajo de Transcend International (1995 y 2000) o Vicenç Fisas y su Escola de Cultura de Pau de Barcelona (2004). Otros que también son considerados, aunque nunca en la proporción de los anteriores, son Günther Bächler (2001), Irene Comins Mingol (2008), Charles Powell (2002), Daniel Pectaut (2001) y Malcolm Deas (2002). En el caso colombiano la citación es muy coyuntural y varía por la

importancia académica o mediática que por periodos tienen algunos autores o libros, pero no se evidencia un canon teórico vernáculo que sea determinante.

Las tendencias empíricas recogen las experiencias en curso, en micro, de sectores o situaciones muy puntuales, como enfoques “realistas”, ejemplares y realizables de construcción de paz. Entre estas sobresalen los estudios producidos por diversas fundaciones colombianas que trabajan desde vertientes políticas opuestas y los materiales divulgados por fundaciones y ONG, lo mismo que los observatorios de paz de distintas universidades.

En un número importante de estudios elaborados por entidades académicas o instituciones del Estado está presente una visión que justifica la construcción de paz a través de enfoques teóricos o fórmulas probadas en otros contextos, en particular con los casos de Centroamérica o Sudáfrica. Su importancia radica en que dichos trabajos no solo parten de casos reales, sino en la valoración de fórmulas teóricas que facilitan una comprensión comparativa y contextual de lo que sucede en Colombia, para superar la tradición de ensimismamiento y originalidad total que por mucho tiempo ha sufrido el análisis del conflicto colombiano. Sin embargo, esta línea de estudios se puede criticar por un forzamiento o trasplante teórica, bastante acrítica, sobre realidades de distinto orden al de su origen.

Es preciso anotar que entre gran parte de la bibliografía producida por funcionarios gubernamentales o de instituciones públicas hay una marcada tendencia a pensar que la paz se construye con la sola desmovilización de los grupos armados, sin ninguna otra contraprestación que integrarse al modelo de democracia existente. Al mismo tiempo, no se considera la responsabilidad política y práctica de otros actores del conflicto armado, como el mismo Gobierno, los partidos políticos, en particular los mayoritarios, y los llamados parapolíticos. Dentro de esa concepción se entiende que la paz solo se alcanzará cuando el actor subversivo o insurgente desmonte su engranaje armado y acepte las condiciones políticas que el sistema de gobierno les ofrece.

En otro orden, son cientos los libros y artículos elaborados desde fuera de lo institucional y bajo el supuesto neutral y desinteresado de las ONG nacionales

e internacionales, y que en su gran mayoría abordan el problema colombiano de manera transversal y comparativa. Su principal característica es que proponen salidas, siguiendo una tendencia desideologizada, basadas en voluntades benévolas y casi siempre sustentadas en el plano moral, pues aspiran llegar a la paz per se, en el entendido de que “los malos o desadaptados” optarán por el buen camino de la paz, gracias a la generosidad de la llamada comunidad internacional, la que ayudará a sentar las bases para una sociedad de paz imitadora de sus sociedades de origen. Su mayor limitación es negar, en su gran mayoría, la importancia de factores políticos, sociales y económicos como generadores de la confrontación. Por supuesto que en los enfoques anteriores se encuentran excelentes trabajos críticos e independientes, incluso de organismos públicos o financiados por ellos, que alimentan el debate de manera muy positiva, pero insisto en que no son la mayoría.

Una tercera opción es la construcción de paz experimental, en la que se prueban dinámicas *in situ* de modelos de construcción pacífica que tienen en cuenta a las comunidades involucradas directamente en los conflictos. Su mayor limitación de análisis es que son experiencias en curso —con objetivos por cumplir a muy largo plazo— o que han concluido en etapas iniciales por la carencia de compromiso de algunos de los actores sociales envueltos en el procesos, sean ellos estatales o de la misma comunidad.

De esta manera, es evidente que en el conjunto de los estudios existe una línea divisoria muy clara en la construcción de paz: por un lado, está la producción teórica, en cierto grado ideal, y por otro, una apuesta pragmática, valorativa de la evidencia empírica y sus propias dinámicas. Esta última, aunque considera la importancia teórica, sobrevalora la evaluación constante de las variables presentes en el sitio del acontecimiento violento. En sí misma ninguna es mejor que la otra, pero su complementariedad sería de gran ayuda al abordar el contexto específico del caso colombiano.

Así, las actuales perspectivas para construir paz en Colombia aumentan en la percepción de la opinión pública general, pero en especial en la documentada por estudiosos y observadores que indican que es posible que, al breve plazo, se concrete un acuerdo negociado. Con ello se espera que el país se precipite a

una nueva situación, la del posacuerdo, que genere posibilidades reales de llevar a buen término los planes, proyectos y expectativas que proponen las prácticas de construir paz en Colombia. Por esta razón, se espera una disminución gradual de los estudios teóricos y un aumento gradual de estudios aplicados.

Hay que señalar que la magnitud de los estudios relacionados de manera directa o indirecta sobre el tema es abrumadora y sería imposible intentar una sistematización, siquiera aproximada, a su producción total. Incluso se puede afirmar que el tema está sobrediagnosticado y hay suficiente ilustración. A pesar de esa limitación, el corpus que abarca este acercamiento pretende dar una visión general de la construcción de paz desde el ámbito académico, pero también desde el orden político e institucional.

La localización del grueso de la producción bibliográfica que se presenta aquí es en su totalidad abierta y de fácil acceso en los buscadores de Internet y en los portales web de los respectivos centros académicos, institucionales o de organizaciones no gubernamentales que los producen. Los criterios de selección y evaluación se refieren en este caso a variables que sirven como insumo a la investigación en curso, en específico las atinentes a la familia, a la perspectiva de género y a las experiencias rurales; pero sin descuidar algunos antecedentes y enfoques teóricos. También se citan algunas bases de datos y una lista con fundaciones colombianas dedicadas a la construcción de paz. Solo se tomaron en cuenta fuentes escritas, de preferencia libros y artículos producto de experiencias investigativas sustentadas por entidades universitarias o centros de pensamiento. A sabiendas de su valor, pero por razones prácticas, la existencia de una amplia producción audiovisual no se tomó en cuenta en esta selección.

Los materiales seleccionados, con excepción de los antecedentes, son producidos o publicados en el periodo 2000-2013. Sin embargo, a la espera de que maduren estas expectativas, no se toman en cuenta trabajos posteriores a agosto de 2013, si se tiene en cuenta que después de la iniciación de los diálogos de paz en La Habana, entre el Gobierno del presidente Juan Manuel Santos y las guerrillas FARC-EP, a mediados de 2012, se abrió un escenario propicio para nuevas investigaciones y estudios para la construcción de paz en Colombia. Eso sí, con el condicionante de enfocarse en propuestas concretas y viables.

En este acercamiento en estricto selectivo se presentan textos primarios, en particular artículos y libros, con algunos antecedentes y enfoques generales; además de aquellos que de manera muy amplia abordan la construcción de paz, así como otros que desde actores específicos buscan soluciones, por desgracia casi todas a corto plazo, al conflicto colombiano, desde la familia (prioridad en esta investigación) y de manera complementaria desde la educación, las mujeres, los niños y jóvenes o los mismos actores armados. También se presenta una lista, siempre incompleta, de fundaciones y centros de estudios que trabajan en la construcción de paz para otra Colombia, más justa e igualitaria y con oportunidades para todos.

## **Bibliografía aproximada**

### **Algunos antecedentes**

- Bejarano, J.A. (1995). *Una agenda para la Paz*. Bogotá: Tercer Mundo.
- Comisión de Estudios sobre la Violencia. (1987). *Colombia: violencia y democracia*. Bogotá: Universidad Nacional de Colombia.
- Comisión de Superación de la Violencia. (1992). *Pacificar la paz. Lo que no se ha negociado en los acuerdos de paz*. Bogotá: IEPRI, CINEP, Comisión Andina de Juristas, Cecoin.
- Deas, M. y Llorente, M.V. (comps.) (1999). *Reconocer la guerra para construir la paz*. Bogotá: CEREC, Ediciones Uniandes y Grupo Editorial Norma.
- El Tiempo (2003, octubre). Un documento que puede cambiar el país. *Diario El Tiempo*
- Gaitán, F. y Deas, M. (1999). *Dos ensayos especulativos sobre la violencia en Colombia*. Bogotá: DNP.
- García, M. (1992). *De la Uribe a Tlaxcala. Procesos de paz*. Bogotá: CINEP.
- Gómez Buendía, H. (coord.) (2003). *El Conflicto, callejón con salida. Informe Nacional de Desarrollo Humano Colombia-2003*. Bogotá: Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD).
- Leal Buitrago, F. y L. Zamosc (eds.) (1991). *Al filo del caos. Crisis Política en la Colombia de los años 80*. Bogotá: Universidad Nacional de Colombia, Instituto de Estudios Políticos y Relaciones Internacionales, Tercer Mundo.

- Orozco, C. (2002). *¿Y ahora qué? El futuro de la guerra y la paz en Colombia*. Bogotá: El Áncora Editores.
- Palacios, M. (1995). *Entre la legitimidad y la violencia. Colombia 1875-1994*. Bogotá: Grupo Editorial Norma.

### Enfoques teóricos

- Bächler, G. (2001). Gestión de conflictos mediante la reforma del Estado (Trad. Fundación Naumann). En M. Fischer y N. Ropers, *Berghof handbook for conflict transformation*. Berlín: Berghof-Center / Fundación Naumann.
- Brand Jakobsen, K.F. (2002). *La paz: el objetivo y el camino a seguir*. Bucarest: Transcend.
- Comins Mingol, I. (2008). *La ética del cuidado y la construcción de la paz*. Madrid: Icaria.
- Fisas Argamenol, V. (2004). *Modelos de procesos de paz*. Barcelona: Escola de Cultura de Pau, UAB.
- Galtung, J. (1995). *Investigaciones teóricas. Sociedad y cultura contemporáneas*. Madrid: Editorial Tecnos.
- Galtung, J. (2000). *Conflict Transformation By Peaceful Means*. Geneva: UN.
- Galtung, J. (2003). *Både og... En innføring i konfliktarbeid*. Oslo: Kagge Forslag AS.
- Jiménez Bautista, F. (2009). Hacia un paradigma pacífico: la paz neutra. *Convergencia. Revista de Ciencias Sociales*, 16, 141-189.
- López Martínez, M. (2006). *Política sin violencia*. Bogotá: Uniminuto.
- Medina, M. y Sánchez, E. (eds.) (2003). *Tiempos de paz. Acuerdos en Colombia, 1902-1994*. Bogotá: Alcaldía Mayor de Bogotá D.C. y el Instituto Distrital de Turismo.
- Molina Rueda, B. y Muñoz, F.A. (2004). *Manual de paz y conflictos*. Granada: Universidad de Granada y Consejería de Educación y Ciencia de la Junta de Andalucía.
- Muñoz, F. (2006). La paz imperfecta. En D. Wolfgang, J., Echavarría y N. Koppensteiner (eds.), *Textos claves de la Investigación para la Paz* (pp. 392-434). Viena, Austria y Münster, Alemania: Kommende Demokratie.
- París Albert, S. (2009). *Filosofía de los conflictos: una teoría para su transformación pacífica*. Barcelona: Icaria.
- Pécaut, D. (2001). *Guerra contra la sociedad*. Madrid: Espasa.

- Pécaut, D. (2003). *Violencia y política en Colombia: elementos de reflexión*. Cali: Hombre Nuevo, Universidad del Valle.
- Posada Carbó, E., Deas, M. y Powell, Ch. (2002). *La Paz y sus principios*. Bogotá: Alfaomega y Fundación Ideas para la Paz.
- Posada Carbó, E., Deas, M. y Powell, Ch. (2002). *Definiciones de paz*. Bogotá: Fundación Ideas de Paz.
- Sandoval, L.I. (2005). *Realidad del estado de naturaleza y necesidad del pacto social en la Colombia de hoy*. Bogotá: Polo Democrático Independiente.

### **Desde la construcción de paz**

- Andrade Becerra, O. D. Memoria y construcción de paz. En *Víctimas: miradas para la construcción de paz. Serie documentos para la paz N° 2* (pp. 15-43). Bogotá: Universidad Jorge Tadeo Lozano, Observatorio de Construcción de Paz y Fondo para la Sociedad Civil Colombianos por la Paz, FOS.
- Angarita, P., Jiménez Zuluaga, B.I., Atehortúa Arredondo, C. I. et al. (2008). *Dinámicas de guerra y construcción de paz*. Medellín: *Universidad de Antioquia- INER*, 2008.
- Arboleda Ariza, J. y Hoyos, P. (2011). Construir paz desde la escuela, reflexiones sobre una intervención. *Revista Poiésis*, 10(20), 1-15.
- Arnson, C. J. (comp). (2004). *Seminario: Conflicto y Paz en Colombia. Consecuencias y perspectivas para el futuro*. Bogotá: Libros de Cambio, Fundación Ideas para la Paz, Woodrow Wilson Institute, Kellogg Institute y Alfaomega.
- Arnson C. J. y Llorente, M.V. (2009). *Conflicto armado e iniciativas de paz en Colombia*. Washington: Woodrow Wilson International Center for Scholars Fundación Ideas para la Paz.
- Atehortúa, C., Sánchez, L.A. y Jiménez, B.I. (2008). Dinámicas de guerra y construcción de paz. Estudio interdisciplinario del conflicto armado en la Comuna trece de la ciudad de Medellín. En *Dinámicas de guerra y construcción de paz de la comuna 13* (pp. 116-138). Medellín: Municipalidad de Medellín.
- Bayer, A.K. (2010). *El papel de la comunidad internacional en la construcción de paz en Colombia: Europa, los vecinos de Colombia y las organizaciones internacionales*. Ginebra: Instituto Universitario de Relaciones Internacionales y de Desarrollo.

- Bendaña, A. y Barton, R. (2006). *Lecciones aprendidas de donantes en situaciones de posconflicto: instrumentos, políticas, estrategias y mecanismos a emplear*. Madrid: Fundación para las Relaciones Internacionales y el Diálogo Exterior (FRIDE).
- Barreto, M. I., Borja, H., Serrano Y. y López-López, W. (2009). La legitimación como proceso en la violencia política, medios de comunicación y construcción de culturas de paz. *Universitas Psychologica*, 8(3), 737-748.
- Barrios, M.M. (2011). Violencia y paz en los discursos de la prensa: un análisis desde la construcción social de la realidad. *Investigación & Desarrollo*, 11, 38-73.
- Borja Palladini, A. (2009). *Construcción de paz, transformación de conflictos y enfoques de sensibilidad a los contextos conflictivos*. Bogotá: Universidad Nacional de Colombia.
- Camacho Guizado, A. y Leal Buitrago, F. (1999). *Armar la paz es desarmar la guerra: herramientas para lograr la paz*. Bogotá: Instituto de Estudios Políticos y Relaciones Internacionales.
- Cárdenas Rivera, M.E. (2003). *La Construcción del Posconflicto en Colombia: enfoques desde la pluralidad*. Bogotá: Fescol, Cerec.
- Castaño Barrera, O.M. (2013). Conflictos armados y construcción de paz. De la teoría a las políticas internacionales de paz en la posguerra fría. *Revista Ra-Ximhai*. 9(2), 69-104.
- Chaparro, R. (2009). Actuar sin daño y construir paz, apuntes desde una propuesta psicosocial. *Encuentro internacional: retos y propuestas sobre acción sin daño y construcción de paz en Colombia*. Casa de Encuentros San Pedro Clavel, Bogotá.
- Chaux, E. (2012). Contribución de la Educación a la Construcción de Paz. En A. Rettberg (comp.), *Construcción de Paz en Colombia* (pp. 493-512). Bogotá: Universidad de Los Andes.
- Fajardo, D. (2002). *Para sembrar la paz, hay que aflojar la tierra: comunidades, tierras y territorios en la construcción de un país*. Bogotá: Universidad Nacional de Colombia.
- Fisas, V. (2005). Los conflictos armados actuales y la construcción de procesos de paz. En A. Guerra y J.F. Tezanos Tortajada (coord.), *La paz y el derecho internacional: III Encuentro Salamanca* (pp. 147-158). Madrid: Fundación Sistema.
- Fundación Ideas para la Paz. (2005). *Superando el conflicto*. Bogotá: Autor.

- Garay, L.J. (coord.). *Repensar a Colombia. Síntesis programática*. Bogotá: Talleres del Milenio, Fundación Ideas para la Paz y Alfaomega.
- García-Durán, M. (ed.) (2004). *Alternativas a la guerra: iniciativas y procesos de paz en Colombia*. Bogotá y Londres: ACCORD-CINEP.
- Gómez Buendía, H. (coord.). (2003). *El Conflicto, callejón con salida. Informe Nacional de Desarrollo Humano Colombia*. Bogotá: Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD).
- Haz Paz. (2000). *Política Nacional de Construcción de Paz y convivencia familiar*. Bogotá: Consejería Presidencial para la Política Social, BID, Unesco, PNUD.
- Herbolzheimer, K. (2003). *Cooperación descentralizada para la construcción de paz en Colombia*. Barcelona: Ecola de Cultura de Pau de la Universitat Autònoma.
- Hernández Delgado, E. (2003). Conflicto armado, resistencia civil y construcción de la paz en Colombia. En E.A. Forero y R. Salazar (eds.), *América Latina: conflicto, violencia y paz en el siglo XXI* (pp. 126-151). México: Insumisos Latinoamericanos.
- Hernández Delgado, E. (2008). La paz imperfecta que construyen las iniciativas civiles de paz de base social en Colombia. En M.E. Salamanca (coord.), *Las prácticas de la resolución de conflictos en América Latina*. Bilbao: Universidad de Deusto.
- Hernández Delgado, E. (2008). La paz imaginada por quienes la construyen. Iniciativas civiles de paz de base social identifican sus sueños de paz. *Reflexión Política*, 10(19), 134-147
- Hernández Delgado, E. (2009). Pacés desde abajo en Colombia. *Reflexión Política*, 11(22), 176-186.
- Herrera, C. J. (2009). *Reconciliaciones, transiciones democráticas y construcción de paz: el caso colombiano 1989-2006*. Granada: Editorial de la Universidad de Granada.
- López, M., Martínez, C. E. y Useche, O. (2009). Ciudadanos en son de paz. Propuestas de acción no violenta para Colombia. *Polis. Revista latinoamericana*, 8(22), 349-351.
- Llorente, M. V. y Vranckx, A. (2013). El control democrático de las armas ilegales en Colombia: una apuesta de construcción de paz. En A. Retteberg (ed.), *Construcción de paz en Colombia* (pp. 383-403). Bogotá: Ediciones Uniandes.

- Magallón, C. (2004). Las mujeres como sujeto colectivo de construcción de paz. *Cuadernos Bakeaz*, 61, 1-7.
- Martínez Guzmán, V. (2001). *Filosofía para hacer las paces*. Barcelona: Icaria.
- Martínez Guzmán, V. (2013). *Podemos hacer las paces*. Madrid: Desclée de Brouwer.
- Mera, A. V. (2013). Experimentando con la sensibilidad al conflicto en un laboratorio de construcción de paz. *Ciudad Paz-ando*, 6(1), 59-78
- Montañés Serrano, M. y Ramos Muslera, E. (2012). La paz transformadora: una propuesta para la construcción participada de paz y la gestión de conflictos desde la perspectiva sociopráctica. *OBETS*, 7(2), 241-269.
- Ocampo Giraldo, R.J. (2010). La paz como construcción ético-política de base. *Nova et Vetera*, 19(63), 49-59.
- Ortiz Nieves, J. (2000). *La paz. Análisis del proceso y propuestas para un nuevo sistema político en Colombia*. Bogotá: Ediciones Aurora.
- Orozco, C. (2002). *¿Y ahora qué? El futuro de la guerra y la paz en Colombia*. Bogotá: El Áncora Editores.
- Ramírez-Orozco, M. (2013). *La paz sin engaños: estrategias de solución para el conflicto colombiano* (2da. edición). Bogotá: Ediciones Unisalle.
- Rettberg, A. (coord.). (2002). *Preparar el futuro: conflicto y posconflicto en Colombia*. Bogotá: Universidad de los Andes, Fundación Ideas para la Paz y Alfaomega.
- Rettberg, A. (2003). Diseñar el futuro: Una revisión de los dilemas de la construcción de paz para el post conflicto. *Revista de Estudios Sociales*, 15, 15-28.
- Rettberg, A. (2012). Construcción de paz en Colombia: contexto y balance. En A. Rettberg (comp.), *Construcción de paz en Colombia* (pp. 3-50). Bogotá: Universidad de los Andes.
- Roa Suárez, H. (2004). El liderazgo del maestro y la construcción de la paz en Colombia. *Universitas*, 8, 891-920.
- Serbin, A. (2008a). *Construcción de paz y diplomacia ciudadana*. Madrid: Icaria.
- Serbin, A. (coord.) (2008b). *Construcción de paz y diplomacia ciudadana en América Latina y el Caribe*. Buenos Aires: Icaria, CRIES, IDRC.
- Serna, M. (2013). Construir la paz: una apuesta de los pueblos por la justicia social para Colombia. En T. Otero, R. Platero, L. Klemen, S. Mathus et al. *Alternativas Feministas ante las crisis* (pp. 81-96). Donostia, País Vasco: Tercera Prensa-Hirugarren Prentsa S.L.

- Trujillo, C. H. (2002). *Al oído de Uribe. Cómo iniciar un nuevo proceso de paz en Colombia*. Bogotá: Oveja Negra.
- Vallejo Mejía, C. (2003). Universidad y construcción de paz en Colombia. *Revista Ánfora*, 18(año 11), 5-25.
- Valencia Villa, H. (2013). La cuadratura del círculo: una evaluación temprana del proceso de paz en Colombia. En Mesa (coord.), *El reto de la democracia en un mundo en cambio: respuestas políticas y sociales. Anuario 2013-2014* (pp. 183-199). Madrid: CEIPAZ, Fundación Cultura de Paz.
- Zamora, L.O. (2011). *Reflexiones para la construcción de políticas públicas para la paz: considerando el enfoque de acción sin daño y construcción de paz*. Bogotá: Universidad Nacional de Colombia.
- Zapata, M. L. (2009). *Acción sin daño y reflexiones sobre prácticas de paz. Una aproximación a la experiencia colombiana*. Bogotá: Universidad Nacional de Colombia.

### **Desde actores específicos**

- Amaya Panche, J. (2012). *Legado y contribución del pensamiento Carare a la construcción de paz en Colombia*. (Tesis de maestría). Pontificia Universidad Javeriana, Bogotá.
- Amézquita Quintana, C., López, M., Martínez, C.E. y Useche, O. (2008) (comp.). *Ciudadanos en son de paz. Propuestas de acción no violenta para Colombia*. Bogotá: Editorial Corporación Universitaria Minuto de Dios.
- Arbeláez Bernal, A. M. y Bustos Cortázar, I. (1995). *La vida es una sola: una experiencia juvenil de construcción de paz en Ciudad Bolívar*. Bogotá: UCPI.
- Atehortúa, C., Londoño, H, Sánchez, L.A., Medina, G., Ruiz, L., y Ramírez M. (2008). Dinámicas de guerra y construcción de paz. Estudio interdisciplinario del conflicto armado en la Comuna trece de la ciudad de Medellín. En P. Angarita, B.I. Jiménez, B.I. y H. Gallo (eds.), *Dinámicas de guerra y construcción de paz de la comuna 13 de la ciudad de Medellín*. Medellín: Universidad de Antioquia-INER, Universidad de Medellín, Corporación Región, Instituto Popular de Capacitación.
- Barreto de Sousa Henriques, M. (2012). *“Laboratorios de Paz” en territorios de violencia(s). Abriendo Caminos para la paz positiva en Colombia*. Coímbra: Universidad de Coímbra.

- Fajardo, D. (2002). *Para sembrar la paz, hay que aflojar la tierra: comunidades, tierras y territorios en la construcción de un país*. Bogotá: Universidad Nacional de Colombia.
- Giraldo M. J., S.J. (2000). *San José de Apartadó. Perfil de una comunidad de paz. Desde los márgenes*. Recuperado de <http://www.javiergiraldo.org/spip.php?article62>
- Guáqueta, A. (2004). *El papel del sector privado en la prevención del conflicto y la construcción de paz en Colombia: lecciones y desafíos*. Bogotá: Fundación Ideas para la Paz.
- Guáqueta, A. (2006). *Operando en medio del conflicto: construcción de paz y algunas mejores prácticas de empresas colombianas*. Bogotá: Fundación Ideas para la Paz e International Alert.
- Guarín, R. (2006). Colombia-Oposición, competencia electoral y reformas para la paz en Colombia. *Desafíos*, 14, 69-114.
- Henao Gaviria, H.F. (2011). *Participación en la construcción de la Paz. Protección de los derechos de las víctimas en Colombia*. Madrid: Cáritas Española.
- Hernández Delgado, E. (2000). Comunidades de paz: expresiones de construcción de paz entre la guerra y la esperanza. *Reflexión Política*, 2(4), 1-12.
- López, M. (2000). La sociedad civil por la paz. En F.A. Muñoz y M. López (eds.), *Historia de la Paz. Tiempos, espacios y actores* (pp. 291-357). Granada: Editorial Universidad de Granada.
- Lozano Guillén, C. (2001). *FARC, el país que proponemos construir*. Bogotá: Oveja Negra.
- Ospina, H. F. y Alvarado, S. V. (2001). *Los niños, las niñas y los jóvenes recuperan su voz en los procesos de construcción de paz*. Encuentro Bilateral de Educadores y Comunicadores de Educación para la Democracia y la Paz, Perú, Ecuador.
- Restrepo, L. C. (2002). La confianza frente a la desconfianza. Un enfoque de salud mental para la construcción de la paz en Colombia. *Revista Colombiana de Psiquiatría*, 31(4), 71-88.
- Schultze-Kraft, M. (2012). La cuestión militar en Colombia: la fuerza pública y los retos de la construcción de la paz. En A. Rettberg (ed.), *Construcción de paz en Colombia* (pp. 405-433). Bogotá: Universidad de los Andes.

## Desde la familia

- Arias Campos, R.L. (2013). Derechos y deberes para la prevención de la violencia y la construcción de la paz en el contexto familiar. *IM-Pertinente*, 1(1), 73-87.
- Barquero Brenes, A. R. (2014). Convivencia en el contexto familiar: un aprendizaje para construir cultura de paz. *Actualidades Investigativas en Educación*, 14(1), 138-156.
- Carvajal Hernández, D. (2012). Familia, violencia y política social desde una perspectiva de género. *Desarrollo, Economía y Sociedad*, 1(1), 77-90.
- Cifuentes Patiño, M. R. (2009). Familia y conflicto armado. *Trabajo Social*, 11, 87-106.
- Contreras Hortua, A.J. (2005). *La importancia de la familia para las/os adolescentes desvinculadas/os del conflicto armado colombiano*. Bogotá: Universidad de La Salle.
- Garcés Prettel, M., Palacio, E. y Sañudo, J. (2010). La comunicación familiar en asentamientos subnormales de Montería, Colombia. *Psicología desde el Caribe*, (25), 1-29.
- Moreno Mosquera, V.J. (2011). Familia posmoderna: una crítica a la tradición jurídica colombiana. *Cuadernos del SiUne*, 1(2), 5-18.
- Pinto Velásquez, E. (2009). Identidades y familias de jóvenes madres desvinculadas del conflicto armado. *Trabajo Social*, (11), 107-124.
- Puyana Villamizar, Y. (2012). Las políticas de familia en Colombia: entre la orientación asistencial y la democrática. *Revista Latinoamericana de Estudios de Familia*, 4, 210-226.
- Quintero Velásquez, A. M. (2011). Modelos de políticas públicas de Colombia, en beneficio de las familias. *Revista Katálisis*, 14(1), 116-125.
- Valbuena Vanegas, I. (2012). Discusiones y reflexiones en torno a la investigación en familia. *Tendencias & Retos*, 17(1), 59-66.
- Vera Noriega, J. A. y Hurtado Abril, M.F. (2010) Familia y unidades domésticas: la guerra y la paz. *Ra Ximhai*, 6(1), 149-152.
- Zuluaga, J.F. (2004). La familia como escenario para la construcción de ciudadanía: una perspectiva desde la socialización en la niñez. *Revista Latinoamericana de Ciencias Sociales, Niñez y Juventud*, 2(1), 86-98

### Desde la educación

- Cabezudo, A. (2012). Educación para la paz: una construcción de la memoria, la verdad y la justicia. Desafío pedagógico de nuestro tiempo en América Latina. *Ciências Sociais Unisinos*, 48(2), 139-145.
- Cabezudo, A. (2013). Acerca de una educación para la paz, los derechos humanos y el desarme: desafío pedagógico de nuestro tiempo. *Educação*, 36(1), 44-49.
- Calvo, G. (2003). La escuela y la formación de competencias sociales: un camino para la paz. *Educación y educadores*, 6, 69-90.
- Fernández, O. (2006). *Una aproximación a la cultura de paz en la escuela. Educere*, 10(33), 251-256.
- Fisas, V. (1998). Educar para una cultura de paz. *Claves de razón práctica*, 85, 37-45.
- Funes Laponi, S. (2013). Resolución de conflictos en la escuela: una herramienta para la cultura de paz y la convivencia. *Contextos Educativos. Revista de Educación*, (3), 91-106.
- Rezende Guimarães, M. (2006). *Aprender a educar para la paz*. Goiás: Rede da Paz, CLAI.
- Imbernón, F. y Majó, J. (2002). *Cinco ciudadanías para una nueva educación*. Barcelona: Graó.
- Izquierdo Muciño, M.E. (2007). Por una cultura de paz. *Espiral*, 14(40), 157-175.
- Martínez Real, C.N. (2012). La educación para la paz como eje transversal en el nivel medio superior. *Ra-Ximhai* 8(2), 71-91.
- Mayor, F y Túnermann, C. (2007). *Crisis mundial, educación y construcción de la paz*. Managua: Universidad Politécnica de Nicaragua.
- Mayor Zaragoza, F. (2002). Ciudadanía democrática. Reinventar la democracia, la cultura de paz, la formación cívica y el pluralismo. En F. Imbernón (coord.) *Cinco ciudadanías para una nueva educación* (pp. 15-27). Barcelona: Graó.
- Mayor Zaragoza, F. (2012). Educación para la paz. *Educación XXI*, 17-24.
- Molano, O., Campos, M. y Quintero, M. (2008). Educación ciudadana universitaria para la cultura de paz. *Multiciencias*, 8(2), 163-171.

- Muñoz González, S. (2003, mayo). *Sobre Educar para la Paz*. IV Congreso de Familia, "Familia, Equidad y Género. Departamento de Psicología del sistema DIF, Jalisco.
- Ramos Pérez, M.E. (2003). El desarrollo de la educación por la paz: un camino de obstáculos y oportunidades. *Educación XXI*, 6, 129-146
- Sánchez-Cardona, M. I. (2013, julio-diciembre). Empoderamiento y responsabilidad de la cultura para la paz a través de la educación. *Ra-Ximhai*, 8(2), 127-158.

### Desde las mujeres

- Acosta, A. y Vásquez, M.E. (2006). *Mujeres y paz: construcción de consensos: guía para procesos participativos e incluyentes: alianza iniciativa de mujeres colombianas por la paz: Colombia 2002 a 2004*. Bogotá: ASDI
- Barrera Téllez, A.M. (2011). *Capacidades locales para la paz de mujeres desmovilizadas*. (Tesis de grado). Universidad Nacional de Colombia, Bogotá.
- Chacón, A. (2013). Mujeres en conflictos armados. Breve acercamiento a otra forma de entender la construcción de la paz. En O. Tereixa, R. Platero, L. Klemen y S. Mathus (eds.), *Alternativas Feministas ante las crisis* (pp. 67-80). Donostia, País Vasco: Tercera Prensa-Hirugarren Prentsa S.L.
- Grupo de Memoria Histórica. (2011). *Mujeres y guerra: víctimas y resistentes en el Caribe colombiano*. Bogotá: Proyecto género.
- Ibarra Melo, M.E. (2007). Acciones colectivas de las mujeres en contra de la guerra y por la paz en Colombia. *Sociedad y Economía*, 13, 66-86.
- Jurado, C. y Tobasura, I. (2012). Dilema de la juventud en territorios rurales de Colombia: ¿campo o ciudad? *Revista Latinoamericana de Ciencias Sociales, Niñez y Juventud*, 10(1), 63-77.
- Meertens, D. (1999). Desplazamiento forzado y género: trayectorias y estrategias de reconstrucción vital. En F. Cubides, y C. Domínguez. *Desplazados, migraciones internas y reestructuraciones territoriales*. Bogotá: Universidad Nacional, CES.
- Mendia Azkue, I. (2008). Aportes sobre el activismo de las mujeres por la paz. *Cuadernos de Trabajo Hegea* 48, 1-14.

- Pareja Amador, A. J. (2011). *Mujeres y desplazamiento forzado: Estrategias de vida de jefas de hogar en Medellín*. Madrid: Aconcagua Libros.
- Ramírez, M.H. (2001). El impacto del desplazamiento forzado sobre las mujeres en Colombia. *Amérique Latine Histoire et Mémoire*, (3).
- Rodríguez Vargas, M.T. (2010). *Iniciativas de mujeres gestoras de paz en Colombia*. (Tesis de grado). Universidad Colegio Mayor de Nuestra Señora del Rosario, Bogotá.
- Truno, I. y Salvadó, M. (2008). *Fijarse en el lugar de la víctima deshilando etiquetas para tejer otras relaciones. Relatos de mujeres en Colombia. Reflexiones sobre la categoría víctima de conflicto armado y de violencia política con mirada de género* (Tesis de doctorado). Universidad Autónoma de Barcelona, Barcelona.

### Desde los niños y jóvenes

- Alvarado, S.V., Ospina, H.F. Luna, M.T. y Camargo, M. (2011). Transformación de actitudes frente a la equidad en niños y niñas de sectores de alta conflictividad social, en un proceso de socialización política y educación para la paz. *Revista Latinoamericana de Ciencias Sociales, Niñez y Juventud*, 4(1), 1-28.
- Alvarado, S.V., Ospina, H.F. y Vasco, E. (2001). Concepciones de un grupo de niños y niñas de Colombia acerca de la vida, la muerte, la paz y la violencia. *Revista Educación y Pedagogía*, 13(31), 187-199.
- Bello, M.N. y Peña Coca, A. (2010). *Capacidades para la paz: participación de menores víctimas del desplazamiento forzado en la Construcción de Paz*. (Tesis de grado). Universidad Nacional de Colombia, Bogotá.
- Lozano Escobar, J.O. (2011). De la construcción de paz a la construcción de un discurso sobre diálogos sociales desde los jóvenes en Caldas. *Prospectiva*, (15), 1-16.
- Springer, N.M. (2002). *Sobre la verdad en los tiempos del miedo. Del establecimiento de una Comisión de la Verdad en Colombia y los desafíos para la justicia restaurativa*. Bogotá: Universidad Externado de Colombia.
- Urbina-Cárdenas, J.E. y G. Muñoz. (2011). Ideas de paz en jóvenes desplazados de la ciudad de Cúcuta. *Revista Latinoamericana de Ciencias Sociales, Niñez y Juventud*, 9(1), 321-330.

### Desde los protagonistas armados

- Aranguren Molina, M. (2001). *Mi Confesión. Carlos Castaño revela sus secretos*. Bogotá: Oveja Negra.
- Arenas, J. (1990). *Paz, amigos y enemigos*. Colombia: Oveja Negra.
- Comisión Internacional de las FARC-EP. (1998). *Esbozo histórico*. Montañas de Colombia: FARC-EP, C. I..
- Fernández Andrade, E.M. (2002). *El narcotráfico y la descomposición política y social. El caso Colombia*. México: Plaza y Valdez.
- Leal Buitrago, F. (1994). *El oficio de la guerra. La seguridad nacional en Colombia*. Bogotá: Tercer Mundo-IEPRI.
- Lozano Guillén, C. (2001). *FARC, el país que proponemos construir*. Bogotá: Oveja Negra.
- Marulanda Vélez, M. (2000). *Cuadernos de campaña*. Bogotá: FARC-EP.
- Medina Gallego, A. (1996). *ELN: una historia contada a dos voces. Entrevista con el "cura" Manuel Pérez y Nicolás Rodríguez Bautista "Gabino"*. Bogotá: Rodríguez Quito Editores.
- Naranjo Mesa, V., Lozano Guillén, C. y Pinzón Sánchez, A. (2002). *Recomendación de la Comisión de Notables a la Mesa de Diálogo y Negociación*. Bogotá: Gobierno de Colombia, Mesa Nacional de Diálogo y Negociación para el Proceso de Paz.
- Rangel, A. (1998). *Guerra en el fin de siglo*. Bogotá: Tercer Mundo y Universidad de los Andes.
- Rangel, A. (2001). *Guerra insurgente. Conflictos en Malasia, Perú, Filipinas, El Salvador y Colombia*. Bogotá: Intermedio Editores.
- Vargas, A. (2002). *Las fuerzas Armadas en el conflicto colombiano*. Bogotá: Intermedio.
- Villarraga, A. y Plazas, N. (1994). *Para reconstruir los sueños (una historia del EPL)*. Bogotá: Fondo Editorial para la Paz y Fundación Cultural democrática.

### Bases de datos

- Base de Datos de Acciones Colectivas por la Paz (Datapaz) (2013). Bogotá: CINEP.

- Base de Datos sobre Movimientos y Luchas Sociales. (2013). Bogotá: CINEP. Centro Internacional de Investigaciones e Información para la Paz (CIIP). Montevideo, Uruguay: Universidad de la Paz de las Naciones Unidas (UPAZ), <http://www.upaz.edu.uy>
- Centro de Memoria Histórica. (2014). Bogotá: CMH.
- Diccionario de Términos del Conflicto y de la Paz. (1999). Para Desarmar la Palabra. Bogotá: Corporación Medios para la Paz.
- Gobernación de Nariño (2008). *Política pública para la equidad de las mujeres nariñenses desde su diversidad étnica, social y cultural, en un territorio en construcción de paz*. Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo.
- García Durán, M. (2006). *Movimiento por la paz en Colombia. 1978-2003*. Colombia: UNDP.
- Investigadores CIIP. (2000). *El estado de la paz y la evolución de las violencias*. Montevideo: Editorial Trilce.
- López M.M. (2004). *Enciclopedia de paz y conflictos*. Madrid: Servicio de Publicaciones.
- Paz, Haz. Manual operativo. (2002). *Política nacional de construcción de paz y convivencia familiar-Haz Paz* (inédito). Bogotá.
- Seminario Reconstrucción de Colombia. (2007, agosto). *Reconstrucción social y económica*. Bogotá: Unijus, Codhes, DeJusticia, Fundación Manuel Cepeda y Planeta Paz.

#### **Fundaciones y centros de estudios para la construcción de paz (Colombia)**

- Asamblea Permanente de la Sociedad Civil por la Paz
- Asamblea Nacional de Jóvenes por la Paz
- Asamblea por la Paz de la USO
- Coordinación Colombia-Europa-Estados Unidos (CCEEU)
- Corporación de Luchadores de la Paz y la Democracia
- Corporación Nuevo Arco Iris
- Corporación para la promoción social Alternativa MINGA
- Fundación Foro Nacional por Colombia
- Fundación Escuelas de Paz
- Fundación Democracia y Paz
- Fundación Ideas para la Paz (FIP)

- Fundación para la Reconciliación
- Fundación Paz y Bien
- Fundación Paz y Reconciliación
- Fundación Seguridad y Democracia
- Iniciativa de Mujeres Colombianas por la Paz (IMP).
- Justa paz, Iglesia Menonita de Colombia
- Medios Para la Paz (MPP)
- Observatorio de Derechos Humanos de la Vicepresidencia
- Observatorio de Procesos de Desarme, Desmovilización y Reintegración (IEPRI), Universidad Nacional de Colombia
- Observatorio Colombiano para el Desarrollo Integral, la Convivencia Ciudadana y el Fortalecimiento Institucional
- Observatorio de Construcción de Paz, Universidad Jorge Tadeo Lozano
- Oficina Internacional de los Derechos Humanos Acción Colombia (Oidhaco)
- Orquesta infantil y juvenil Notas de Paz
- Redepaz
- Red de Iniciativas y Comunidades de Paz desde la Base
- Ruta Pacífica de las Mujeres